

Muy Extraño...

Viene de la Pág. PRIMERA

de la Banda de Cartago, junto con la posterior destitución de dos de sus miembros.

Según se desprende de la lectura de varias cartas públicas dirigidas al Jefe del Ejecutivo y al Director General de Bandas, provenientes todas de muy diversos sectores, los sucesos se desarrollaron así:

Los músicos recibieron orden de salir a tocar a Tejar a las diez y media de la mañana con el objeto de que amenizaran un banquete en honor del Presidente de la República y para lo cual debían ir almorzados. Pero las cosas tomaron otro rumbo. A la salida de misa, los miembros de la Banda recibieron orden de partir inmediatamente, razón por la cual, ninguno pudo almorzar. Ya en Tejar tuvieron que seguir tocando interrumpidamente hasta cerca de la una de la tarde, mientras sentían su hambre avivarse por el contraste con la comilona de los festejados. En esas condiciones los músicos iniciaron una protesta la que trajo como consecuencia que media hora después se les sirviera, ante una mesa sucia, una sopa cuya mala preparación constituía un insulto para el gusto menos refinado. Esto trajo como resultado el acrecentamiento de las protestas, las cuales, sin embargo, fueron desoídas. Aún más: casi en avunas la Banda fue obligada a trabajar hasta las cuatro de la tarde, hora en que se les regresó a Cartago. Y es de notar el hecho de que uno de los destituidos, señor Mario Leandro, padece una úlcera estomacal según consta en diagnóstico médico conocido por los jefes de la Banda y, lógicamente, cualquier desorden en sus horas de comida le trae muy graves molestias. Ya en Cartago, los músicos recibieron orden de permanecer en el cuartel bajo arresto, lo cual ocasionó múltiples inconvenientes a sus familiares, quienes se vieron obligados a llevarles cobijas, café y comestibles en las primeras horas de la noche. Y esto no fue todo: al día siguiente dos de los músicos eran destituidos, seguramente por "rebelión ante sus superiores".

Así la situación vieron la publicidad las tres o cuatro protestas y las varias notas a que antes aludimos. Simultáneamente un silencio extraño de parte de las esferas oficiales. Sin embargo, el jueves aparecieron dos publicaciones que variaron el aspecto de asunto. En efecto, "Diario de Costa Rica" de ese día transcribió en sus columnas un memorial suscrito por 17 músicos, según el cual, éstos dan plenas excusas y satisfacciones al Comandante de Plaza y al Director, al mismo tiempo que se echan todas las culpas encima. Coincidiendo con esto, aparece en "La Tribuna" del mismo día, PERO CON FECHA ANTERIOR, una nota suscrita POR LAS MISMAS PERSONAS QUE LA OTRA, en la cual se relata lo acaecido en término de indignada protesta contra los jefes militares, acusándoles tácitamente de injustos y de inhumanos. Ya esto nos puso a pensar. Y al cotejar la redacción de una y otra publicación, siempre en el entendido de que ambas están suscritas por los mismos músicos, pudimos notar diferencias. Aquella en que se da excusas a los Comandantes parece redactada por todo un "gran" letrado, mientras que la segunda, está escrita con el estilo rudo y sencillo de las gentes que no han tenido, por las circunstancias de la vida, oportunidad de cultivarse mucho.

Y de aquí hemos deducido, sin gran dificultad, que el memorial de las excusas es "hechizo" y por tanto producto de una imposición, franca o disimulada, de las autoridades cartaginesas, lo cual viene a situar definitivamente la razón del lado de los pobres músicos al mismo tiempo que pone de relieve la actuación despótica y perjudicial de los jefes militares.

"TRABAJO" no puede menos de protestar también. Pero a su protesta une la esperanza de que los verdaderos culpados sepan rectificar con claridad y no lo hagan valiéndose de procedimientos que nos abstenemos de calificar. Y para terminar; ¿qué dice de todo esto el señor Presidente Cortés—¿Serán estos actos propios de una verdadera democracia...?

Herbert Knohr...

Viene de la Pág. PRIMERA

vida nacional son ya verdaderamente sospechosas e intolerables. El tío Herbert ha venido a convertirse en un cáncer nazi que lucha por hacer penetrar sus raíces en todos los órganos vitales de nuestra economía. Hace viajes misteriosos a Hamburgo y a Berlín y algunas veces, esos viajes han coincidido con medidas del Gobierno hitlerista contra nuestro país y en favor de los negocios del señor Knohr. No desperdicia ninguna oportunidad. Sabe que somos un país pobre y que nuestros gobernantes son poco precavidos.

A la sombra de esa actitud de nuestros gobernantes es que él actúa. Que estamos interesados en la canalización de las lagunas de Tortuguero? Pues se apresura a ofrecer los dólares indispensables para construir tal obra. ¿Qué estamos en lucha con el monopolio eléctrico? Pues en el acto ofrece financiar la construcción de una gran planta eléctrica. ¿Que había la posibilidad de establecer una industria nueva en nuestro país, la del abacá? Pues bajo cuerda maniobró y logró controlarla.

Que la industria azucarera está ya casi controlada por alemanes en nuestro país? Pues se dio trazas para conseguir que se le permitiera exportar azúcar a Alemania para venderlo en este país a 8 colones el quintal, en tanto

se obliga a nuestro pueblo a pagarlo a diez y seis colones y en tanto se explota y se arruinan sin contemplación a nuestros pequeños productores de caña. Podríamos continuar enumerando. Pero dejemos esa tarea para hacerla con más cuidado en otra oportunidad. Hoy queremos referirnos concretamente a los manejos de "tío Herbert" dentro de nuestra industria cafetalera para que se vea qué armonía existe entre esos manejos y la intervención de Hitler en los mercados yanquis.

Tenemos a la vista unos artículos publicados en "La Prensa Libre" bajo el pseudónimo de "Hipólito González" y recogidos en un folleto que está circulando en estos días en la capital. En esos artículos se enfoca, con un magnífico respaldo documental, parte del programa. Hagamos unas glosas.

El prólogo, que está firmado por el actual Jefe del Ministerio Público, Lic. Elizondo, contiene por ejemplo este párrafo interesante en relación con la casa de "tío Herbert":

"Las actividades de la explotada casa han venido produciendo la más grave inquietud entre los beneficiadores independientes de Heredia, pues to que el nuevo competidor, gracias a los instrumentos que le presta su peculiar posición de consignatario o represen-

Hacia la Izquierda...

Viene de la primera Pág.

ciales, a pesar de que la guerra civil en España ha puesto de relieve la esencia cavernícola del fascio y la médula científicamente progresista y cultural de nuestras normas de pensamiento, tan calumniadas y tan perseguidas hoy en día como lo fueron en otros tiempos todas las tendencias que significaron en su época avance de los pueblos.

Ante todo, recordemos que las confederaciones de Lima antipadamentadas llevan un notorio sello democrático. Se trata, como lo ha expresado Roosevelt, de echar al fascismo de América. Veamos ahora, en pocas palabras, qué es comunismo, pese a lo que vociferen nuestros detractores. Es un método de interpretación de la Historia que permite, una vez aplicado a LA REALIDAD SOCIAL DE CUALQUIER PAÍS

DEL MUNDO, conocer cuál es la justa línea política que se debe seguir para encauzar a ese conglomerado social por la vía del progreso. Si en Costa Rica como en América, las relaciones económicas y sociales de los pueblos exigen la consolidación de la democracia política—libertad de reunión, de comercio, de prensa, etc., etc.—nosotros los comunistas lucharemos por eso, pues para actuar así nos impulsa una sincera comprensión de la realidad ambiente. Ahora, nosotros no nos limitamos a eso, porque de hacerlo sólo veríamos las necesidades inmediatas de los pueblos. Por lo contrario, nosotros vamos más allá. Nuestro estudio de la Historia la cual entendemos como un proceso de desarrollo de los pueblos dirigido hacia la emancipación del Hombre, nos indica

Compre en la Botica "La Luz"

(a los más BAJOS PRECIOS de plaza)

LIC. JUAN DE DIOS FREER (propietario)

Calle Alfredo Volio - Avenidas 20-22

GRANOL Ungüento notable para eczema, sarna, GRANOS, PICAZON, etc.

tante de éstos, beneficiador y aparente director o inspirador de las compras de café que aquí realizan en general los agentes alemanes, está en condiciones de poder operar con los precios, todas las manobras que le permitan mejorar precariamente los precios, con el objeto de desplazar completamente a los demás competidores, para que una vez solo, poder imponer arbitrariamente los precios que mejor convengan a su interés, sin importarle entonces la suerte de los pequeños productores".

Luego, el articulista Sr. González, inicia su estudio con esta observación grave:

"Lo que está sucediendo en aquella provincia (Heredia) de no oponerle contenes que lo reduzcan y fuerzas que lo desarmen, puede abarcar a todo el país con daño irreparable de su economía y con la absorción foránea de una riqueza monio tradicional de los cosas que fué hasta ahora el patrimonio de Heredia".

Relata después el señor González (González Flores?) las maniobras de Knohr que han terminado haciéndolo dueño y señor de todos los patios de beneficio de Heredia, o de los mejores; las artimañas de que se está valiendo para obligar a los otros beneficiadores a venderle sus empresas; y prueba que en todas esas maniobras cuenta siempre con la cooperación del Gobierno de Hitler. A propósito de una de esas maniobras, dice:

"Había un plan de utilidades más vastas para el representante Knohr, ¿No es acaso él, en virtud de poderes que no han sido explicados públicamente, pero que acatan con verdadera sumisión los otros agentes alemanes, quien fija los precios y maneja a su arbitrio todos los pormenores del café que va a Alemania? ¿No podía entonces él, Knohr, beneficiador potencial, producir directamente todo el café que necesitaba Knohr representante de Donner?"

Y luego, se hace un ligero esbozo del plan. Veámoslo: "El plan de 'más vastas utilidades' tenía ya una base inconvencional: 1º. Privilegio pa-

ra llenar un suplemento de 35.000 sacos sin interferencia o peligro alguno de parte de los otros agentes alemanes; 2º. Privilegio para fijar los precios en general del café destinado a Alemania, en virtud de poderes políticos de aquel país, que nadie conoce pero que todos obedecen; 3º. Dirección financiera de los 'vales' llamados Askis, cuyo valor y normas de aplicación, fija Knohr gracias a los poderes esotéricos de que aparece investido como representante de un cierto Ku Klux Klan que todo lo puede".

Continúa argumentando el señor González, y por fin, previendo lo que ocurriría en un futuro próximo, dice: "El monopolio estará entonces capacitado para adquirir los cafetales por el valor ruinoso a que los quiera llevar la voracidad de su codicia". (Knohr).

Vamos a parar aquí nuestras glosas. Continuaremos la tarea en artículos sucesivos de "TRABAJO".

Por lo pronto, lo que queremos es alertar al pueblo en general y a los cafetaleros en particular. El nacionalismo se hace con hechos y no con palabras. Todavía es tiempo de salvar el control de nuestra industria cafetalera. Todavía las maniobras de "tío Herbert". Actuemos sin pérdida de tiempo todos unidos. Pero es tiempo de ponerle breque a actuemos con talento. "Tío Herbert" no sólo maniobra de manera directa, sino también de manera indirecta. Las empresas financieras de Mr. Herbert más ajenas al café y al azúcar, en definitiva con ellas se relacionan. Mientras "tío Herbert" se pasea inocentemente por las calles de nuestra capital, en los Estados Unidos se cierne la ruina sobre los cafetaleros costarricenses por obra y gracia de manobras destinadas a facilitar los trabajos "patrióticos" de tío Herbert en Costa Rica. Unámonos todos. Salvemos la riqueza nacional que en definitiva es la antesala de nuestras instituciones. En este terreno de lucha, los cafetaleros costarricenses nos encontrarán a su lado.

a las claras que las libertades puramente legales o constitucionales propias de la democracia política son insuficientes. En consecuencia nosotros propugnamos por una ampliación de la democracia, por darle contenido económico a la misma, con el objeto de que las libertades políticas de los hombres estén realizadas y sostenidas por la independencia material o sea, por una igualdad verdadera de oportunidades para todos los componentes de un pueblo.

Si esto es cierto, como efectivamente lo es, las Conferencias de Lima no pueden encarrilarse por rumbos anti-comunistas. En Estados Unidos se vive la democracia política pues los habitantes de ese pueblo gozan de muy apreciables libertades: de pensamiento, de opinión, de reunión, etc. Y tan es así que como parte importante en la vida social de ese gran pueblo, existe un poderoso Partido Comunista, el cual repetidas veces ha probado ser factor decisivo en el progreso nacional. Ahora, si los Estados Unidos quieren mantener su hegemonía económica y política en América Latina, deben luchar por el exterminio de la doctrinas sociales que signifiquen abolición de libertades constitucionales y que entrañen mengua de la soberanía de los pueblos. Por lo tanto, los Estados Unidos se han decidido a eliminar la penetración del hitlerismo y demás regímenes similares de opresión, lo mismo que a todos los Gobiernos tiránicos de Latinoamérica. Y, contrariamente, deben apoyar tácita o directamente a todos los partidos comunistas del Nuevo Continente, pues proceder así es contribuir al reforzamiento de la democracia y a la extirpación del fascismo.

Y no se diga que nuestros respaldarlos con hechos vamos a recordar rápidamente algunos recientes sucesos políticos del Continente. Hasta hace poco se tenía al coronel Batista como representante y sostenedor de una tiranía militar en nuestra hermana Cuba. De pronto, se desmembrada Checoslovaquia y fortalecido el hitlerismo por el pacto de Munich, el país antillano empezó a gozar de ciertas libertades. En efecto, el Partido Comunista Cubano tras una larga persecución, fue autorizado por Batista para actuar dentro de la "legalidad", aún a sabiendas de que el movimiento revolucionario hermanado no podía ser impedido para verificar una crítica ecuaníme de todos los actos del militarismo, lo cual iba a ser sin duda el mayor obstáculo para cualquier acto equivoco o mal intencionado del Gobierno. Inmediatamente después—coincidencia que no puede ser sino casualidad—el propio coronel Fulgencio Batista anunció su viaje a Washington. De los resultados de este viaje nos informa con detalle la revista Carteles, pues en su última edición consigna declaraciones a ese respecto, de parte de Mr. Laurence Duggan, JEFE DE LA DIVISION LATINOAMERICANA DEL DEPARTAMENTO DE ESTADO. Lo manifestado por el Dr. Duggan es un llamado terminante—con visos de oficiali-

dad si tomamos en cuenta su alta posición en la diplomacia yanqui—para la consolidación de la democracia en América: "Los E.E. UU. constituyen un país democrático. Eso está en la conciencia de nuestro pueblo. Y es claro que tiene que ver con simpatía todo esfuerzo por mantener esa tradición democrática en el Continente y en cambio contemplar con prevención todo intento de adulterarla o de suprimirla. Más adelante, el diplomático norteamericano es más explícito. Se refiere a la necesidad de que TODOS los gobiernos de América entren por la vía constitucional, se vayan despojando de tintes tiránicos y se esfuercen por identificarse con las aspiraciones populares: "La cooperación del coronel Batista es valiosa para la estabilización de la vida política exterior de Cuba, que se dificultaría si el estorbo o no le ofreciera un apoyo sin embargo". "Los Estados Unidos han deseado siempre que Cuba se desenvuelva dentro de la vida institucional y democrática, para que a sí alcance un mayor grado de prosperidad y de progreso. No es posible que pueda ser objeto de agrado ni verse con simpatía todo acto que aleje conquistas y que interumpa el ritmo Constitucional de la República". Y luego, ante la pregunta de cómo se interpretará en Washington la elección presidencial de Batista, ha sobrevenido la rápida respuesta de Mr. Duggan: "No es lo normal que un candidato proceda del Ejército...".

Finalmente, como no siempre hay buenos entendedores siennos, en cambio, los tergiversadores de sobra abundantes, vamos a deducir las consecuencias de todo esto. El caso de Cuba—después de Munich y antes de Lima—demuestra a las claras que las próximas conferencias Panamericanas NO SERAN ANTI COMUNISTAS, entre otras razones de peso, por la muy elocuente de que los Estados Unidos son los más interesados en seguir esa línea política. Además, esta ruta se complementará con una acción enérgica, dirigida por Norteamérica, en contra del fascismo asiático y europeo y de los regímenes de Gobierno que en América estén viciados de inconstitucionalidad, y de opresión popular. Por consiguiente la tal moción de Honduras, de confirmarse la noticia comentada en estas líneas, nunca podrá prosperar. Y es que a toda la argumentación anterior se une un motivo de gran importancia. El régimen de Cárlos Andino—es el menos indicado por sus sistemas antidemocráticos y "continuitas" para presentar esa clase de ponencias. Antes bien, corre el peligro de que las Conferencias de Lima resulten una peligrosa arma capaz de arrancar de cuajo, por medio de un cambio de línea o de un derrocamiento total de la fuerza militarista y reaccionaria que lo sostiene y que es causa de su creciente impopularidad. Y como de "conferencias regionales" se trata, no deseamos omitir el hecho de que en idéntica condición y sometidos al mismo peligro, están la mayoría de los países centroamericanos que las van a celebrar...

El problema racial...

Viene de la Pág. DOS

tura. Libertad étnica por un lado y una dirección única para la economía, el ejército y la política por otro, sobre una base de producción socialista, ha sido el camino soviético para la solución del problema racial y nacional.

dice además: La constitución soviética Federada conserva el derecho de salir libremente de la U. R. S. S.

Art. 18.—El territorio de las Repúblicas Federadas no puede ser modificado sin su consentimiento.